

DE INTERES PARA LOS  
OBREROS ASOCIADOS

## En servicio de la verdad

Como no nos duelen prendas y escribimos para el pueblo, hemos de expresarnos con toda claridad.

Y hemos también de revestirnos de toda la paciencia posible para contestar serenamente y deshacer la serie de infundios, errores, insidias y aun retenciones injuriosas que en contra nuestra han aparecido en una hoja firmada por el llamado Comité de la Federación local de Sociedades obreras, referente dicha hoja al reciente conflicto pasado que nos plantearon los operarios tipógrafos que en esta Casa vinieron trabajando desde la fundación diaria de LA REGIÓN CÁNTABRA.

Con todo detenimiento hemos leído lo que dice el Comité de la Federación local de Sociedades obreras y con verdadera pena hemos sacado la conclusión de que lo que se pretende, acaso por errores intencionados de una aviesa información sobre lo sucedido, es desorientar al sano elemento asociado y conducirle por falsos y peligrosos derroteros, aconsejándole una línea de conducta contra nosotros á todas luces improcedente é injustificada.

Comienza ese Comité de la Federación local de obreros asociados, en primer término, por faltar abiertamente á la verdad con notorio descaro.

Es absolutamente falso que lo que él llama Empresa de LA REGIÓN CÁNTABRA, hace dos años, cuando este periódico era semanal y no había por lo tanto semejante Empresa, fuese ésta directamente con pretensiones de ningún género á dicha Federación obrera para ver el modo factible de transformar en diaria esta publicación, entonces semanal como decimos.

Ocurrió precisamente todo lo contrario.

Una representación de ese Comité local de la expresada Federación fué la que se dirigió á la persona que entonces sostenía y administraba LA REGIÓN CÁNTABRA, haciéndole proposiciones en diversos sentidos acerca de la conveniencia de transformar en diario este periódico, aduciendo para ello, entre otros argumentos, el de la oportunidad insonajera que para tal idea presentaba el conflicto ó huelga que á la sazón los obreros tipógrafos asociados de Santander sostenían con las demás Empresas periódicas de la localidad.

Se entablaron con este motivo las consiguientes negociaciones, y LA REGIÓN CÁNTABRA apareció al público transformada en diario.

Así ocurrieron los hechos y decir otra cosa es atentar á la verdad por olvido, por error, por mala fe ó por lo que quiera que sea.

Como es también atentar á la verdad, y ello habla muy poco en favor de los que tal dicen, que la Empresa de LA REGIÓN CÁNTABRA, periódico diario, haya hecho nunca proposiciones á esos obreros tipógrafos con objeto de menoscabar su dignidad profesional.

Probablemente todo el mundo sabe que nuestras proposiciones fueron honradas, con el deseo de salvar nuestra publicación del naufragio, porque se moría á chorros por falta de medios económicos y con el fin de que esos mismos obreros, digámoslo claro y con toda sinceridad, pudiesen continuar de algún modo llevando á sus hogares siquiera lo más indispensable para la vida, mejor que andar sufriendo las angustiosas crisis del paro si LA REGIÓN moría.

El plante tan inopinado y repentino, que sin cumplir ninguna clase

de formalidades al uso, se nos hizo por esos obreros tipógrafos en la noche del memorable sábado en que surgió el conflicto, es de lo más injustificado é improcedente que se registra en esta clase de luchas.

Los autores de esa hoja, firmada bajo la encubierta de una entidad obrera, no tienen razón en nada de lo que dicen.

Nosotros sabemos con toda certeza que á esa hoja no le prestan, no le pueden prestar su conformidad las Asociaciones obreras de la localidad.

Sospechamos que tal trabajo constituye una maniobra de algunos elementos que tienen vivísimo interés en que LA REGIÓN CÁNTABRA desaparezca, elementos que batieron palmas de gozo y no ocultaron su alegría cuando momentáneamente nos eclipsamos, por culpa o yerro de esos tipógrafos, y elementos que hoy andan por ahí exteriorizando con su actitud una notoria tristeza del bien ajeno al ver que hemos vuelto, á costa de no pocos esfuerzos, á reanudar nuestra labor con mayor fe y entusiasmo, si cabrá, que en un principio.

Además, sépalo el público, sépanlo los trabajadores todos, esas insidias y acusaciones infundadas que contra nosotros se dirigen en la hoja aludida han sido ya objeto de no pocas caloradas discusiones entre obreros asociados, que están perfectamente enterados de lo sucedido y saben que en esas afirmaciones é inculpaciones del Comité local de la Federación obrera no resplandecen la verdad ni la justicia.

En otro lugar de este número publicamos la protesta del presidente de la Asociación de ferroviarios contra la publicación de esa hoja, y son muchos más los que se disponen á no aceptar como buenas semejantes patrañas é infundios.

Es también á todas luces incierto, como afirman esos firmantes mal aconsejados, que nosotros hayamos tenido en la Casa del Pueblo, reclutados de antemano, esquirols para suplantar inmediatamente con ellos á los que, sin previo razonable aviso, abandonaron el trabajo la noche referida.

De haber sido cierta, semejante falsedad, aquel mismo día hubiéramos continuado nuestra faena y todo Santander sabe que estuvimos y hemos estado más de una semana sin publicar el periódico, ocasionándonos una serie de lamentables perjuicios al plante referido de los obreros que teníamos.

Se recomienda á las Sociedades Obreras que nos declaren el boicot. Se nos trata de villanos, se nos insulta y se nos injuria no sabemos si por profesionales del insulto ó por almas indignadas á quienes ha sorprendido en su buena fe una aviesa intención ó un torcido pensamiento.

Se permiten además los autores de esa hoja bucear por las interioridades de nuestra administración y aventuran juicios y conceptos que no dejan muy buen parado por cierto el propio decoro de los que tal hacen.

Porque nosotros jamás hemos exigido otra cosa á nuestros operarios, pensando como pensamos si no que fueran aptos, ni nos hemos constituido en polisontes voluntarios para ver que clase de vida cada cual hacía. A lá el que por ventura fuera clerical con su pan se lo comiera y el que tuviese algún desorden ó defecto en su conducta allá con su conciencia. La pasión ó el error han hecho ir á los firmantes de la hoja, del Comité de la Federación obrera, seguramente más lejos de donde se propusie-

Nosotros estamos tranquilos y les perdonamos las ofensas y no volveremos a contestar a nada de lo que digan.

Creemos firmemente que los verdaderos republicanos, la opinión imparcial, el pueblo todo y la mayoría de los mismos obreros asociados les impondrán la pena que merecen.

No hacerles caso. Nuestro propósito es continuar adelante trabajando en bien del pueblo lo que humanamente podamos en la vida.

### NOTAS REPORTERILES Cuestiones taurómicas

La reunión de ayer.—Apoyo a la Junta de Caridad.—Se compra o se hace?—Santander entero, sin distinción de matos políticos ni religión, estaba ayer pendiente de cuanto se acordase en el Círculo Mercantil; anarquistas, socialistas, republicanos, reformistas, liberales, conservadores, mauristas y católicos; aliadófilos y germanófilos; stros y cristianos, todos, en fin, cuantos viven en este mundo maldito, y el mundo hoy lo medimos desde Peñacastillo al Sardinero y desde Malisño a Cuelo, no pensaba ayer más que en el resultado de la reunión que por tarde había de celebrarse en los salones del Mercantil.

—¿Qué hay de la reunión?  
—¿Qué se ha acordado en la reunión?  
—¿Se usó algo de la reunión?  
—¿Se ha quedado la reunión?  
—¿Es verdad lo de la reunión?

En los cafés, bars, tabernas, paseos, casas de comidas y de huéspedes, hasta en las de siete reales sin principio, en todos los sitios en fin, no se hablaba más que de la reunión, no se preguntaba más que por la reunión, la reunión del Círculo Mercantil estuvo casi á punto de paralizar, como en jue Santo, hasta el movimiento tranviario. Se iba á tratar de las corridas veraniegas y de la vent ó construcción de una plaza de toros. La expectación, pues, estaba justificada. El reportero se multiplicó con objeto de inquirir lo que en la reunión se hubiese tratado y solucionado, ¿cómo iban á quedarse nuestros lectores sin saber lo acordado!

He aquí lo que se acordó:  
En primer lugar, los reunidos, haciéndose intérpretes de los proyectos que acerca la Junta de Caridad Santandera, convinieron en ayudar a ella, si necesario fuese, para que las corridas de feria revistan la importancia que las corridas de feria deben tener en Santander. Esto se aprobó por unanimidad y sin ningún voto en contra.

Después se puso a discusión la conveniencia de comprar el actual circo taurino ó construir uno nuevo capaz para 16.000 almas.

—¡Pido la palabra! ¡Pido la palabra! ¡Pido la palabra! gritan en cien personas simultáneamente.

—Orden, orden—exclamó la presidencia. Y conseguido aquel, empezaron los razonamientos.

La discusión fué laboriosa. Hubo discursos en pró y en contra sobre el primer punto. La compra de la plaza predominó entre los concurrentes y hasta hubo quien prometió vender la mitad más una de las acciones del Círculo de Cuatro Caminos. Esto dio margen a que se pronunciasen sendos y razonados discursos.

Luego se entró a tratar sobre la conveniencia de la nueva Plaza de Toros. Se repitieron los discursos y se desecha la proposición, resultando que después de dos horas de debate, los asistentes a la reunión no llegaron a ponerse de acuerdo, dejando para una nueva entrevista la solución del asunto.

Así nos lo comunicó nuestro estimado amigo Valín, alma y vida del semanario Patriotas cuya vida el señor guarde muchos años.

Y colorín colorado, lo de la reunión se ha acabado.

### Teatros y salones

PRADERA  
El Roble de la Jarosa, la divertida comedia de Muñoz Seca, se puso ayer en escena por segunda vez en la sección de moda ante una numerosísima y distinguida concurrencia, con el mismo acierto que la noche del estreno.

El público pasó un agradabilísimo rato riendo y aplaudiendo con entusiasmo las mas sobresalientes escenas de la bonita obra y tributando a Morano, señorita Villegas y demás intérpretes tan justas como prolongadas ovaciones.

Amor Salvaje, uno de los dramas efectistas que en estos tiempos se han escrito, se puso ayer en escena en el teatro de la Pradera. El autor, don X. Y. Z., sostuvo el teatro español durante larga época, deslumbrando al público con sus emocionantes efectismos, fué representado en la sección de la noche.

El rudo banquero norteamericano, Pedro Vargas, protagonista de la obra tuvo en Paço Morano su más fidelísima encarnación.

El ilustre artista dió en todos los momentos, con su actitud, con su gesto, con su dicción, la verdad exacta sensación del personaje creado por el autor, oyendo ovaciones atronadoras que obligaron al insigne comediante a tener que presentarse muchas veces en el proscenio.

Amparo Villagas cumplió también su cometido acertadamente siendo muy discretísima la intervención de los demás artistas especialmente la de la Cruz Almiñana que compuso y dió el papel de la pizpireta y parlachina Lola de modo excelente.

Al final de la representación hubo de levantarse la cortina varias veces en honor de Morano.

Hoy se volverá a representar Amor Salvaje en la sección de la tarde y por la noche se pondrá en escena Los intereses creados.

Mañana sábado se verificará el beneficio de la primera actriz de la compañía Amparo F. Villegas con el estreno de El collar de estrellas en la sección de la tarde y con el de La cenada las burlas por la noche.

### CÁRCELES Y PRESIDIOS EL RÉGIMEN DE LA DE SANTANDER

De suponer es que, cuantos lean estas crónicas, en su mayoría se remontan con su imaginación al interior de las prisiones para mejor poder apreciar la vida del desdichado recluso y por ende el valor de estas crónicas.

Continuando en el II y como ofrecí á los lectores, hoy trataré del régimen de esta prisión, sirviéndome de base los elementos encargados de su administración.

Al frente de esta prisión está don Constantino González, hace algunos años difos. La plantilla de empleados, la integran un subje, un ayudante y siete vigilantes. Además consta de un médico, un capellán, un maestro y una celadora para las mujeres. De la acondicionación está encargada la casa provincial de Caridad.

En el patio principal hay dos dormitorios de tres metros por siete, poco más ó menos en los cuales se alojan de ordinario entre 50 y 60 reclusos. En referido dormitorio se repite, tras un mal mayor, en cuyo fondo se da el caso de una prostitución vergonzosa.

Señor Director!—¿Tiene derecho los reclusos a gergón y mantá?

Responda el señor Director de penas, dígame algo la Junta local de prisiones, habien los representantes del Municipio y de la Diputación, que yo se que el preso más de estas prendas, tiene derecho a mueho más.

Triste, muy triste es que al que encerrado en esa pocilga inadecuada le falte la libertad sin otros derechos sin más que deberes, y tenga que supeditarse a las anomalías é injusticias de un régimen tan vulnerable como convega.

¿Que no es así? En esta prisión, a cuyo frente hay una plantilla de honoríficos empleados que diría La Alalaya y de lo cual no quito punto, se dá el inicu, estúpido y vergonzante caso que al ingreso el recluso, al contrario de lo que se hace en otras prisiones, se le obliga a este a comprar cuchara y plato si un camarada de infortunio no se lo proporciona.

Ahora bien, si la sabrosa comidá que condimentan las Hermanas de la Caridad no se dá de comer con los dedos, me puede decir el señor González de quien es la culpa que al preso no se le proporcionen estos útiles?

Tengo entendido amigos lectores que es lo menos que puede pedir el preso.

En el húmedo patio, sitio en el cual ven los reclusos desahogarse las tres horas, una fuente sirve de lavadero y los más favorecidos de la fortuna lavan sus pingajos. El resto de la población penal, espera el jabón reglamentario, que casi siempre llega tarde y con mengaza.

En las celdas de castigo, sin saber de orden de quien se han quitado los tablos de dormir y sin ventilación, estos son morada de muerte para los que de orden de la superioridad pasan a ellos.

Termino con estas preguntas de orden interior: ¿Por qué se prohíbe la lectura de periódicos, y sobre todo a los reclusos preventiv? En caso contrario.—¿Por qué se permite la lectura de algunos?

RUFINO MACHO.

### La novillada del domingo

El próximo domingo se celebrará la gran novillada que por causas ajenas hubo que suspender el pasado día 27 en la cual ha habido una modificación, pues como se sabe estoquearán cuatro hermosos novillos los arrieros diestros montañeses Angel Pérez (Lillo) y Manuel Menchaca y los segundo beceros-orales serán estoqueados y lidiados por varios simpáticos socios de «La Bohemia». También esta Sociedad celebrará mañana sábado y pasado domingo una gran verbena en la Alameda de Jesús de Monasterio.

### TOROS Y NOVILLOS POR TELÉGRAFO

MADRID

Los bichos de Tabernero que se lidiaron esta tarde, resultaron huidos.

Actuaron de matadores, Paço Madrid, Joselito y Saleri II. El primero estuvo valientísimo con los morlacos que le tocaron en suerte haciendo buenas faenas de muleta y quedando bien con el pinchó.

Fuó muy ovacionado. Joselito. Se destacó del trabajo de «Maravilla» en una faena monumental de muleta constantemente coreada por las ovaciones y olés del público.

Hizo también Joselito quites preciosos y en la suprema suerte quedó bastante regular.

Saleri.—Toreó superiormente de capa oyendo frecuentes aplausos. Con el estoque quedó bien en sus dos toros.

El matador recibió un puntazo en el pecho del cual fué curado en la enfermería.

También el banderillero Rafael Madrid recibió otro puntazo en un muslo.

Un monosabio resultó igualmente con algunas contusiones en la cara al ser atropellado por uno de los bichos.

La corrida en general resultó mala por las deficiencias del ganado.

BILBAO

Se lidiaron toros de Arriba, por las cuadrillas de Cocherito y Torquito.

El primero se prestó superiormente, ganándose dos orejas y muchos aplausos.

Torquito fué menos afortunado. Cumplió regularmente en el estoque dando en la flámula algunos buenos pases.

El banderillero Sánchez Mejías, fué alcanzado por uno de los bichos resultando el diestro con una contusión en la región metacarpiana.

Un varilguero también resultó con una fuerte conmoción a causa de un más que regular batacazo.

SALAMANCA

Se jugaron bichos de Flores. Curro Posada y Alcalareño tuvieron el santo de espaldas, estando bastante desgraciados con el estoque.

TERUEL

Freg estuvo valiente con la muleta toreando de cerca dando pases ceñidos y vistosos.

A la hora de la verdad quedó reglamentariamente cobrando en uno de sus bichos una buena estocada.

El aragonés Ballesteros no hizo nada de particular.

Sus faenas resultaron incoloras y, con la capa no hubo nada interesante que apuntar.

BARCELONA

En la corrida celebrada esta tarde en la Plaza monumental se destacaron Celita y Pacomio Peribañes.

Vázquez realizó faenas bastante movidas y de ninguna importancia. Menos mal que lo enmendó con el estoque pues estuvo breve y mató pronto.

Pacomio toreó excelentemente de capa y con la muleta y estoque quedó bien.

Recibió el matador un leve puntazo en una mano. Celita en su primero estuvo regular realizando, en el sexto una faena de muleta emocionante y valientísima, siendo frecuentemente ovacionado por el público.

En cuanto cuadró al toro, se fué el matador recto como una bala y colocó un volapié inmenso, que produjo una revolución de entusiasmo en la concurrencia (oreja y vuelta al ruedo).

PAMPLONA

Torearon los famosos niños villanos Blanquito y Belmontito que quedaron de primera.

ALCALA DE HENARES

En la novillada de esta tarde el Madrileño estuvo sencillamente colosal, pegando de veras. Se ganó una oreja. El Alcalámo quedó bien.

VALLADOLID

Torquito Hestuvo superior toreando y muy bien con el estoque. Merino, superiorísimo en todo oyendo nutridas ovaciones.

El Habanero que era otro de los matadores estuvo colosal. Toreó admirablemente de capa y muleta y arrojó grandes estocadas. Fué ovacionadísimo.

ZAMORA

Los toros lidiados en esta plaza, resultaron buenos. Praderito estuvo superior en sus dos toros, cortando una oreja.

El Estudiante se portó colosalmente así con la muleta como con el estoque, concediéndosele dos orejas; siendo escado en hombros.

COVARRAVIA

### PRADERA

La numerosísima concurrencia que ayer llenó en las varias secciones consecutivas el cine de Puertochico, refrendó con sus calurosos aplausos la justa fama de que venía precedida á Santander la hermosísima película en colores Silvia, la florista.

Esta película, por su corte fino, por su elegante presentación, por la sentimental trabazón que una sus delicadas escenas, es toda una obra maestra de la cinematografía moderna.

La empresa Pradera no se da paz en su anhelo de presentar á nuestro público lo mejor de lo mejor en este arte popular, social, del cinematógrafo.

Así, por ejemplo, hoy lunes, esta empresa afirma nuevamente su designio artístico de novedad y de selección. Hoy proyecta el 15 y 16 episodio de la colosal película de aventuras modernas que tanto éxito ha logrado en Santander, titulada La moneda rota. En estos dos estupendos episodios, Resolución suprema y Hacia lo desconocido, la protagonista Miss Lucille muestra como en ningún otro episodio de esta película su extraordinaria belleza, su portentoso juego facial de expresión y de plástica y sus raros poderes de consumada artista.

### EBANISTAS y CARPINTEROS

En ninguna otra casa encontraréis maderas de todas procedencias en mejores condiciones que en los Almacenes de los hijos de Aquilino Lantero Calle de Madrid, 4 SANTANDER



# Información telegráfica y telefónica

## Noticias generales

Romanones en el campo  
El presidente del Consejo ha pasado el día en el campo.

### La «Gaceta»

Publica de Hacienda, la Gaceta de hoy, una Real orden sobre la salida de España de los carbones vegetales previo pago de 40 pesetas por tonelada de 1.000 kilos.

También publica otra Real orden de Hacienda para que se permita la salida de lentejas y alubias blancas y rojas, mediante pago de 20 y 21 pesetas, respectivamente, por cada 100 kilos.

Desafío del director de «La Tribuna» con don José María Carretero

Se había dicho que en las primeras horas de la madrugada de hoy se había producido un desafío, en desahucio, entre el director de «La Tribuna», señor Cárceles Cervantes y el escritor don José María Carretero.

Hasta el momento en que telefonó, el desafío no se ha llevado a cabo, y se asegura que tendrá lugar esta tarde, si las autoridades, dándose cuenta de que el Código penal castiga estos delitos, no lo impiden.

Una anciana arrojada al río  
Dícese de Sevilla que la anciana Dolores Gómez de Serrano, fué hoy de alta en el hospital y recogida por su hija Mercedes Gómez y por el novio de ésta, José Díaz.

Frecuentemente había reprendido Dolores a su hija por la vida licenciosa que llevaba y al marchar a casa juntas, volvió a afeársela su conducta.

Al cruzar la pasarela sobre el Guadalquivir, Dolores fué levantada en vilo por los jóvenes y arrojada al río, huyendo seguidamente Mercedes y su novio.

La anciana fué recogida por unos pescadores.  
Mercedes ha sido detenida.  
Créese que los autores serán procesados por el crimen.

## De la guerra

### La paz antes del invierno

Telegrafían de Londres que un corresponsal de nación neutral, residente en Berlín, publica, en el «Times» de Londres un artículo describiendo la vida que se hace en la metrópoli germana. Dice a ese respecto: «Todo el que no pertenece al mundo oficial se muestra enteramente cansado de la guerra. Alemania no puede comprender cómo los aliados persisten. Esta semana, todo ha sido llamar la ciudad de banderolas, a consecuencia de la derrota de Italia, que se supone aquí está agotada.

«En general, en Berlín, la creencia de que los Imperios centrales obtendrán una paz victoriosa antes del invierno, y la gente pobre, cuyo día a día es bien conocido, no tiene más consuelo que ese. La cuestión de los comestibles es abrumadora para esa gente, que no habla de otra cosa que de la escasez reinante. Se confía mucho en la intervención de América. Nadie desea ni espera que pasará el invierno un tercer invierno en las trincheras.

### El Kaiser al frente

Dícese un telegrama de Berlín, que el emperador Guillermo se propone volver inmediatamente a las líneas de combate.

Los anuncios en los periódicos  
Telegrafían de Petrogrado, que la comisión encargada de reformar los actuales impuestos indirectos ha propuesto al ministro de Hacienda la elaboración de un proyecto de ley estableciendo un impuesto sobre los periódicos que se publican en los periódicos.

La invasión búlgara y el ejército griego

Telegrafía el corresponsal del «Times» en Salónica, el día 29, que los búlgaros han ocupado, hasta esa fecha, tres puntos, Ruppel con el puente de Demir Hissar, así como también Petrokop y Xanthi, amenazando las villas de Seres, Drawa y Kavala.

Lo cierto es que presencian los aliados tales movimientos con entera tranquilidad, considerando que el momento de abrir de par en par las puertas de la Macedonia griega a los búlgaros es una simple cuestión de política de Grecia.

La prensa de Londres mira, por regla general, el proceder del Gobierno griego retirando sus guarniciones, como equivalentes a la abdicación de un Parlamento ante la acción del palacio real. Dice a ese propósito, el «Morning Post»:

«El rey Constantino está cecoreando la victoria de los germanos, pero es lo cierto que, si vence Alemania, también vencerán Turquía y Bulgaria, enemigos hereditarios de Grecia.  
«De todas suertes, la verdad del caso es que Alemania no vencerá, piénsese lo que pensare el rey Constantino. Por lo demás, el ejército griego podría, aun ahora, empujar a los búlgaros fuera de su territorio, toda vez que tendría el poderoso apoyo de la fuerza franco-británica y del reconstituido ejército surbio. Los griegos querrán o no querrán aprovechar estas circunstancias, pero no se les presentará ya más una oportunidad como la presente.»

### Los progresos de Rusia

Comunican de Londres que un conocido publicista francés, de alta reputación, Condurier de Chassigne, expresa, en una revista británica, el punto de vista antes señalado, y con la misma idea están de acuerdo M. Viviani y M. Thomas, que acaban de regresar de su visita a Rusia, profundamente impresionados por los progresos alcanzados en aquella nación, y su firmísimo propósito de luchar hasta el fin.

Submarino alemán cañoneado  
Dicen de Amsterdán que un submarino alemán que regresaba, navegando por el Atlántico, intentó detener frente a Wessant, mediante un cañoneo de aviso, a un vapor de 3.000 toneladas que llevaba distintivo de neutralidad.

El vapor, al aproximarse al submarino, hizo fuego con un cañón de 5 centímetros.

El submarino alemán logró ponerse a salvo por su mayor velocidad.

La tarde del siguiente día el mismo submarino perfozó a un vapor de gran tonelaje y disparó un cañonazo de aviso.

El vapor contestó disparando con cañones de 10 a 15 centímetros y se alejó favorecido por su mayor velocidad.

### La mediación de Wilson

Dícese de Londres que una interesante carta, suscrita por lord Cromer, antiguo ilustre representante general de la Gran Bretaña en Egipto, publicada en el mismo número del «Times», expresa ideas sustentadas, por regla general, lo mismo en el Reino Unido que en Francia.

Trata esa comunicación del reciente discurso sobre la paz pronunciado por el presidente de los Estados Unidos, mister Wilson. Manifiesta lord Cromer, a ese propósito:

«No puede el presidente comprender, con demasiada claridad, que, deseoso cual se halla el pueblo de la Gran Bretaña de ver terminada esta guerra terrible, ha de rechazar completamente la idea de paz, como no sea en condiciones que puedan, en absoluto, aceptar el Reino Unido y sus aliados.

«Al paso que se reconocen las buenas intenciones del presidente, es más que de lo que el pueblo británico acosa con placer, bajo circunstancias ninguna, la idea de que Mr. Wilson asuma el papel de mediador. Habiendo una nota suocido a otra nota, y un discurso a otro discurso, ha llegado, poco a poco, a este convencimiento: que el presidente no ha logrado de ninguna manera, penetrar hasta la entrada del sentir íntimo de la mayoría de los ingleses, en cuanto a la razón por la cual luchan el Reino Unido y sus aliados.»

En su artículo de fondo, afirma el «Times», que harán la paz aquellos que ganen la guerra. Por toda la Prensa, añade, se manifiesta el criterio de que Alemania ha llegado al momento máximo de su acción y que, por consiguiente, desea ahora la paz; pero es lo cierto, que la guerra positiva de los aliados apenas ha comenzado todavía y toda charla de paz no significa otra cosa que la paz bajo las condiciones alemanas.

### Negociaciones interrumpidas

Por segunda vez se han interrumpido las negociaciones entabladas entre los gobiernos de Viena y Budapest, pero se cree que a no tardar se reanudarán éstas en Viena.  
Dichas negociaciones tienen por

objeto establecer un compromiso entre los dos países.

### Interpelación de Dragoumis

El diputado por Filirna, Juan Dragoumis, exministro de Grecia en Petrogrado, ha anunciado a Skulndis que le interpelará así que se abra la Cámara, acerca de la invasión del territorio helénico por los búlgaro-alemanes.

Dragoumis es hijo del exministro de Hacienda y desde que salió su padre del ministerio, es el jefe de un grupo de unos treinta diputados que parecen haberse inclinado a la política venizelista.

### Los diputados de Macedonia

Los diputados de Macedonia reunidos en asambleas, han nombrado una Comisión que pedirá la reunión del Congreso para tratar la invasión de los búlgaros.

### Los diputados griegos

Telegrafían de Atenas que en la Cámara ha causado vivo disgusto las circunstancias que han concurrido en la ocupación del fuerte de Ruppel y de las alturas próximas por los búlgaros.

Los más ardientes partidarios del Gobierno no se ocultan para demostrar su descontento.

### Muestran su descontento

Comunican de Atenas que el terminar las maniobras, el general Inakitta ministro de la guerra, ha pronunciado ante las tropas una alocución en la que decía:

«Soldados, paciencia! Vendrá el momento en que el ejército griego demostrará de nuevo su valer y se cubrirá de laureles bajo el mando de su generalísimo, nuestro rey.»

### La evacuación de Seres y Drama

Dícese de Atenas que el gobierno Griego ha prohibido la evacuación de Seres y Drama por parte de la población civil.

### El fuerte de Ruppel

Telegrafían de Salónica que los griegos que durante el ataque al fuerte de Ruppel, los cañones griegos mataron 25 búlgaros e hirieron a cuarenta y cinco.

Se añade que entre los heridos hay tres oficiales alemanes.

### Los búlgaros en Grecia

Dícese de Atenas que en los círculos gubernamentales se mira con calma la situación creada por la cesión del fuerte de Ruppel a los búlgaros.

Se considera esta cesión como una consecuencia natural y lógica de la política de neutralidad que se ha seguido.

Se dice que los germano-búlgaros sólo tratan de tomar medidas de precaución contra el desarrollo de la línea de los aliados del lado de Doriak.

El gobierno persiste en su política habitual.

### Los delegados turcos en Alemania

Dícese de Amsterdán que los delegados turcos han visitado el Museo de Munich.

### Después marcharon a Essen.

¿Acuerdo greco-búlgaro?

Según noticias de origen alemán se ha llegado a un completo acuerdo entre Bulgaria y Grecia, tanto en lo que concierne a las cuestiones en litigio entre ambas naciones, como en cuestiones de orden militar.

### Comunicados oficiales

#### FRANCÉS

Comunican de París que el gran cuartel general francés comunica lo siguiente:

«En la orilla izquierda del Mosa, el bombardeo continuó con gran violencia durante la noche en toda la región del Hombre Muerto.

Un ataque alemán dado a las ocho de la noche contra nuestras posiciones de las pendientes orientales, fué completamente rechazado.

En la orilla derecha, la lucha de artillería ha revestido caracteres de extrema intensidad en el Oeste y en el Este del fuerte de Douaumont.

La noche transcurrió relativamente tranquila en el resto del frente.

Durante la noche del 31 de mayo al 1 de junio, una de nuestras escuadrillas ha lanzado una veintena de granadas sobre las estaciones de Thinville a Auduel-le-Romans y cincuenta granadas sobre el centro de habitabilidad de Ozannes.»

### AUSTRIACO

Comunica el gran cuartel general el siguiente comunicado oficial de las operaciones:

«En el frente ruso va en aumento la actividad de los combates en Besarabia y Wolhynia.

En el frente italiano las fuerzas del Tirol que operan bajo el mando del archiduque Eugenio, se han apoderado de Arsiero y Asiago.

En la zona al N. O. de Asiago, expulsamos al enemigo de las alturas de Gallio, asaltando las posiciones elevadas al Norte.

Monte Valdo y monte Fara han caído en poder de los austro-húngaros.

Al Oeste Asiago se ha cerrado el frente austriaco, al Sur del barranco de Assa, hasta el fuerte de Punta Corn.

Las tropas austro-húngaras que cruzaron el Pissina se han apoderado de Bisfra.

Han sido infructuosos los ataques realizados por los italianos para ocupar las posiciones austro-húngaras, al Sur de Battale.

En medio mes hemos cogido 3.680 prisioneros italianos, de ellos 694 oficiales, capturando 299 cañones.

Varios aviadores austro-húngaros han bombardeado la estación y edificios militares de San Giorgio de Negors.

En la estación hicieron blanco cuatro bombas.

Al Norte del río Vojusa, los austro-húngaros han perseguido a varias patrullas italianas.»

### Canje de inválidos

Comunican de Londres que se está realizando, en estos momentos, el canje de inválidos e heridos graves prisioneros, de los campos de concentración alemanes, que son enviados a Chateau Dock, en Suiza, en igual número que prisioneros similares de los campos británicos de concentración.

El «Times», describiendo la llegada de la primera tanda, de Alemania, dice que la recepción que les ha sido brindada por el pueblo suizo, a lo largo del camino, ha sido abrumadora en su expresión de cariño. Miles de personas se aglomeraban en las estaciones, hasta en las primeras horas de la mañana, y los aldeanos prodigaban a los prisioneros dádivas de todo género, flores, cigarrillos, etc.

En Montreux fué servido el desayuno a los prisioneros, en el hotel, donde fueron atendidos hasta los más modestos soldados, por damas suizas. Cuando llegaron a Chateau Dock, bien conocida villa de invierno fueron afectuosamente recibidos en el Hotel Centro, por distinguidos suizos, quienes les atendieron sobre la terraza, donde se les expresó la bienvenida, en discursos de sentimientos de simpatía, pronunciados por el presidente del Comité suizo de recepción de prisioneros, así como por el ministro de la Gran Bretaña.

Considérase Chateau Dock como uno de los más bellos lugares en las altas tierras de Suiza; hállase situado, dominando el lago de Ginebra, rodeado espléndidos panoramas. En ese sitio permanecieron en paz los inválidos hasta que termine la guerra. Lo mismo los oficiales que los soldados de fila, han expresado su placer y profundamente sentido agradecimiento, al verse libres de su prisión alemana y se han mostrado muy conmovidos ante la cariñosa simpatía que los suizos les han prodigado.

La estación de Demir-Hussar ocupada

Telegrafían de Salónica que las tropas búlgaras han ocupado el lunes al mediodía la estación de Demir-Hissar.

La aparición del enemigo causó gran pánico en la población, que, recordando las atrocidades cometidas en 1913, huyeron en masa.

Se deja sentir la falta de víveres en ciertos distritos de la Macedonia oriental.

La cuestión de Bosnia y Herzegovina

Dícese de Londres que el Gobierno alemán ha impuesto a Austria un ultimátum, en el que exige la entrega de Bosnia y Herzegovina.

«En la crisis de Bosnia, Alemania impidió la guerra y la Gran Bretaña mostró en Petrogrado su descontento de que eso fuese así.»

Se intenta sostener con esta afirmación y por medio de extractos de los despachos del embajador alemán, basamos en parte sobre los comentarios de una conversación sostenida por sir Arthur Nicholson, embajador entonces en Petrogrado en la mesa, durante una comida.

Sir Arthur Nicholson afirma de manera positiva que dichos comentarios son totalmente inciertos.

En los documentos que aparecen del ministerio de Negocios Extranjeros, parece que existe algún cargo hecho por el canciller alemán acerca de la crisis de Bosnia, de que la actitud de la embajada británica en Petrogrado no era de naturaleza a fomentar la paz. Esto fué indicado a Mr. Arthur Nicholson y éste, en carta particular dirigida a sir Edward Grey, de fecha 9 de marzo de 1909, dice:

«Se perfectamente, puesto que ha sido ya comunicado por dos o tres fuentes diferentes, que existe la impresión de que yo empujé al ministro de Negocios Extranjeros ruso a seguir la política anti-alemana y anti-austriaca; esto es absolutamente falso.

He hablado a Lewolky acerca de las dificultades creadas por Aehrenthal pero nunca he ido más allá de lo que era justificado, ni más de lo que ha dicho en Londres Metternigh Leensdriff y nunca he excitado a adoptar una línea de conducta que pudiese agravar la tensión que existe entre él y Viena.

Esa fué la conducta seguida siempre por sir Arthur Nicholson, mientras duró toda la crisis.

Ahora hay que tratar de los cargos hechos contra sir Edward Grey. La principal cita del canciller contra él personalmente es como sigue:

«Sir Edward Grey declaró que creía que la opinión pública de Inglaterra entrase en la guerra al lado de los rusos.»

de una plumada, se anexionó Bosnia y Herzegovina y de esta manera modificó abiertamente un tratado internacional. La Gran Bretaña protestó contra esta acción y rehusó reconocerla hasta que lo hicieran otras potencias firmantes del tratado. Pero no era una de las naciones más directamente interesadas y no era ella la que debía representar el principal papel. Los antecedentes diplomáticos de I ministro de Negocios Extranjeros, refieren la acción de las otras potencias, que por aquel entonces estaban directamente interesadas en aquel asunto y por lo tanto no pueden publicarse con toda la extensión pero un sencillo resumen de ellos es bastante para echar por tierra la imputación del canciller alemán.

«En la crisis de Bosnia, Alemania impidió la guerra y la Gran Bretaña mostró en Petrogrado su descontento de que eso fuese así.»

Se intenta sostener con esta afirmación y por medio de extractos de los despachos del embajador alemán, basamos en parte sobre los comentarios de una conversación sostenida por sir Arthur Nicholson, embajador entonces en Petrogrado en la mesa, durante una comida.

Sir Arthur Nicholson afirma de manera positiva que dichos comentarios son totalmente inciertos.

En los documentos que aparecen del ministerio de Negocios Extranjeros, parece que existe algún cargo hecho por el canciller alemán acerca de la crisis de Bosnia, de que la actitud de la embajada británica en Petrogrado no era de naturaleza a fomentar la paz. Esto fué indicado a Mr. Arthur Nicholson y éste, en carta particular dirigida a sir Edward Grey, de fecha 9 de marzo de 1909, dice:

«Se perfectamente, puesto que ha sido ya comunicado por dos o tres fuentes diferentes, que existe la impresión de que yo empujé al ministro de Negocios Extranjeros ruso a seguir la política anti-alemana y anti-austriaca; esto es absolutamente falso.

He hablado a Lewolky acerca de las dificultades creadas por Aehrenthal pero nunca he ido más allá de lo que era justificado, ni más de lo que ha dicho en Londres Metternigh Leensdriff y nunca he excitado a adoptar una línea de conducta que pudiese agravar la tensión que existe entre él y Viena.

Esa fué la conducta seguida siempre por sir Arthur Nicholson, mientras duró toda la crisis.

Ahora hay que tratar de los cargos hechos contra sir Edward Grey. La principal cita del canciller contra él personalmente es como sigue:

«Sir Edward Grey declaró que creía que la opinión pública de Inglaterra entrase en la guerra al lado de los rusos.»

Nunca, en ninguna mesa, ni en compañía, ni en ninguna otra parte, hizo sir Edward Grey declaraciones como las que se refieren a la crisis de Bosnia.

El resumen de la situación que envió sir Arthur Nicholson en 28 de febrero, contiene los siguientes párrafos:

«No se puede obtener, nada para Servia, excepto las concesiones económicas sin una guerra victoriosa. Al menos que Servia renuncie a sus reclamaciones territoriales, habrá guerra en el mes de Octubre.»

Las conversaciones deberían ser abandonadas y para poner fin al asunto expuse, claramente, que ayudaría a Rusia para obtener lo que pudiese, siendo nuestra ayuda diplomática, pero no haríamos tal presión sobre un asunto que pudiese degenerar en una guerra.

«Somos de opinión que al arriesgar en favor de las declaraciones territoriales de Servia una guerra podría envolver a la mayor parte del continente europeo, los sacrificios no estarán en proporción con los intereses implicados.»

## NARBÓN

Gran atracción ofreció ayer el programa exhibido en este concurridísimo salón cinematográfico.

El público distinguido que asistió al espectáculo salió verdaderamente encantado de la hermosa y emocionante cinta *El obstáculo* interpretada por la genial Hesperia.

Los más culminantes episodios que en esta película se desarrollan fueron seguidos con gran interés por la concurrencia.

La película *El obstáculo* es además una verdadera joya en el arte fotográfico.

El estreno de tan hermosa cinta gustó muchísimo.

Las sesiones todas, especialmente desde el anoche, se vieron llenas.

La empresa Narbón anuncia un estreno próximo de gran atracción bajo el título de *El Naufragador*, de la casa Tiber.

## Ultima hora

### Nuevo académico

En la Academia de la Historia ha tenido hoy lugar el ingreso del nuevo académico de número, el arquitecto y escritor don Vicente Sampérez.

El discurso del recién llegado versó sobre «Los Mendoza en el siglo XV y el Castillo real de Manzanares», constando don José Ramón Mérida.

### La minoría regionalista

Mañana será presentada en el Congreso una enmienda al Mensaje por la minoría regionalista en la que se solicita el reconocimiento oficial del idioma catalán.

También piden que se autorice el nombramiento de una comisión interior en Cataluña.

La votación del Mensaje, aplazada a pesar de que el Gobierno confía en la votación del Mensaje se votaría en el Senado el próximo sábado parece ser que se dilatará un par de días más pues aparte de las rectificaciones de los señores San Pedro, Bergamín y de la minoría regionalista, intervendrá el señor Alba, terciando a otros senadores para alusiones.

Explosión de dos bombas de dinamita

Comunican de Orense que en el cercano pueblo de Erveledo, en la casa del vecino Arturo Rogel explotaron dos bombas de dinamita causando grandes destrozos.

Fueron recogidas otras tres bombas que no llegaron a explotar.

La policía ha detenido a tres individuos.

Mitín en Valencia

Dícese de Valencia que en la Casa de la Democracia se ha celebrado un importante mitín para pedir el indulto de los reos por los sucesos de Cenicero.

Presidió el acto el catdrático señor Merino Conde.

Hablaron representantes de varias sociedades obreras y entidades republicanas.

Combatieron rudamente al caciquismo, adoptándose el acuerdo de pedir al Gobierno el indulto.

Huelga estacionada

De la misma capital telegrafían que sigue en igual estado la huelga de los obreros de los talleres del ferrocarril Central de Aragón.

Hoy acudieron al trabajo varios obreros.

La compañía ha admitido otros obreros esquirols.

Un submarino

Comunican de Castellón que ha fondeado en aquel puerto el vapor *Salgara*.

El capitán del barco ha declarado que frente a Vinaroz divisaron un submarino alemán.

## ADVERTENCIA

Por la presente, advertimos a todos nuestros lectores que tengan que darnos alguna queja, hacernos alguna reclamación o comunicarnos algún aviso, que, para no sufrir equivocaciones o demoras en el cumplimiento de sus encargos, los envíen directamente a la Redacción, Administración e Imprenta de LA REGION VASCA, Moret, núm. 7, teléfono 816, donde serán debidamente atendidos y prontamente cumplimentados.



DE LA PROVINCIA

REGULES DE SOBA Una boda

En la iglesia parroquial de este pueblo, celebró el próximo pasado miércoles, el enlace matrimonial de la bella y distinguida señorita Delfina Sáiz de la Fuente, con el distinguido joven de Ramalea, recién llegado de Méjico, Juan Barquín y Ortiz.

Bendijo la unión, el digno párroco de este pueblo, don Buenaventura Rival.

Fueron padrinos por la distinguida señorita Josefa S. de la Fuente, hermana de la novia, y por don Cayetano Barquín y Ortiz, hermano del novio.

Terminada la misa, y al salir de la iglesia, numerosas y selectas concurrencias que seguía a los desposados, fué obsequiada con un secularmente banquete en casa de la novia, reinando en él, gran darrocho de alegría, y el buen humor propio de estas fiestas.

Terminada ésta salieron los novios en automóvil, con dirección a Bilbao, marchando desde allí, a distintas poblaciones del Norte de España en las que pasarán la luna de miel.

A las muchas felicitaciones obtenidas por ambos, recibían la muy sincera y humilde, de este aun mal humilde cronista.—F. ALONS.

DE TORRELAVEGA

Excursión suspendida

Ha sido suspendida la excursión que un grupo de bellas y elegantes señoritas de esta ciudad, tenían organizada al pintoresco pueblo de Redo.

Se ha acordado que dicha excursión sea al río Dobra y que se lleve a efecto el segundo domingo de este mes.

Mercado

Un poco regular resultó el Mercado que anteyar, como juéves con trampa se celebró en esta ciudad.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

- Patatas viejas, á 225 ptas. arroba. Patatas nuevas, á 250 id. id. Maiz, á 19, id. fanega. Alubias, de 34 á 38, id. id. Huevos, á 140, id. docena. Gallinas, de 350 á 7, id. una. Pollos, de 150 á 4 id. uno. Cerdos á 24 pesetas, la canal. Orias, carcas, de 25 á 60 id. una. Pescado abundante; la merluza se vendió 250 pesetas el kilo.

PABELLÓN NARBÓN

Hoy, viernes, secciones desde las seis y media. Estreno de la preciosa película de 2.500 metros y cuatro partes, titulada

EL CRÉDITO DE LOS MILLONES

Preferencia 0'40.—General, 0'20.

CINE PRADERA

(INSTALADO EN PUERTO CHICO)

Hoy, viernes, sección continua de 6 y media. 11 y media. Exitos rotundos de «La moneda rota», serie de aventuras modernas. Estreno del 15.º y 16.º episodios de los cortos: REVOLUCION SUPREMA.—HACIA LO DESCONOCIDO y otros interesantes estrenos.

Preferencia, 0'40; general 0'20.

OBRERO HERIDO

Próximamente a las diez de la mañana, ocurrió ayer un sensible accidente del que fué víctima un trabajador obrero que estaba dedicado a sus habituales tareas.

Sería la hora antes citada cuando se encontraban trabajando en el daemonte de la Peña del Cuervo el anciano Manuel Varela, de 63 años, en compañía de otro obrero.

Cuando más entretenidos estaban en sus tareas ambos trabajadores, un desprendimiento de tierra hizo caer rodando por un declive de unos dos o tres metros de altura al obrero Varela, el cual, por efecto del golpe, quedó sin sentido.

Inmediatamente acudió en su auxilio el otro compañero, demandando la ayuda de un transeúnte que por allí pasaba en aquellos momentos.

Entre los dos levantaron al infeliz obrero, que no pudo ponerse en pie ni andar, siendo preciso llamar a las oficinas de la guardia municipal para que facilitasen una camilla en que conducir al Manuel.

Inmediatamente el jefe de aquella don Exuperio del Campo ordenó que la camilla fuese llevada al lugar de la ocurrencia y recogiesen al herido, que fué trasladado a la Casa de Socorro donde se le aplicó un exterior contusión en la región renal.

Después de curado, y en vista de que la lesión tenía cierta importancia se trasladó al Varela al Hospital de San Rafael donde quedó guardando cama.

Notas marítimas

Buques que se esperan

- Pizarro, de Londres, con carga general. Cabo Cutler, de La Coruña, con carga general. Cabo Blanco, de La Coruña, con carga general. Cabo Peñas, de Bilbao, con carga general. Cabo Cervera, de Bilbao, con carga general. Zumaya, de Bayona, en lastre. El Galtero, de Villavieja, con sidra.

Situación de buques de esta matrícula

COMPANIA MONTAÑESA

- Matienzo, en Santander. Asón, en Ayr.

VAPORES DE FRANCISCO GARCÍA

- María Magdalena, en Gijón. María Mercedes, en Gijón. María Cruz, en Vivero. María Gertrudis, en Ribadeo. María Clotilde, en Bilbao. María del Carmen, en Bilbao. García número 2, en Gijón. García número 3, en Gijón. Francisco García, en Gijón. Antonia García, en Avilés. Rita García, en Gijón.

COMPANIA DE ANGEL F. PÉREZ

- Angel B. Pérez, en Filadelfia. Carolina E. de Pérez, en viaje a Santander.

EMPRESA S. DE PÉREZ, en Filadelfia.

COMPANIA SANTANDERINA

- Peña Angustina, en Newport. Peña Cabarga, en Santander. Peña Rocías, en Ardrossan. Peña Sagrá, en Cardiff.

Para el señor alcalde

Guiados por el espíritu de justicia que se adornan sus condiciones de alcalde, nos atrevemos a dirigirnos a usted, querido amigo don Vidal, en la seguridad de que ha de atender nuestra petición.

En el caso de ninguna obra de arte, ni de construcción ni de arreglo de iglesias; no pedimos que ordene usted una visita de inspección a los patios de las casas de la parte Norte de la calle de Ruamayor, sobre todo aquellos que dan a la calle de Cuesta.

Dichos patios se encuentran en tal estado de suciedad, hay en ellos tal cantidad de basura depositada, que no será muy difícil que sean causa de que, con los calores que se aproximan, sean un foco de peligro para la salud pública.

Interesa a los dueños de esas casas, exigirles que limpien los patios citados no nos parece que pueda ser objeto de la formación de ningún expediente de esos que lo mismo pueden terminar en el término de cuarenta días que para cuando San Juan baje el dedo.

Si usted quiere, señor alcalde, cerciorarse de la razón que nos asiste, ordenémoslo antes de la visita que le pedimos, y que por adelantado le agradeceremos.

TOMÁS ARCE.

DEPORTES

Un partido Como venía anunciado ayer, se jugó un partido de fútbol, entre el «Blade» y el «Santander», ganando el segundo por un gol a cero.

El «Santander F. C.» reía al «Terraza» para jugar un partido de fútbol, a las tres y media, en los campos de la «Albircita» el próximo domingo.

Se ruega contesten en este diario.

ESPECTACULOS

Salón Pradera

Compañía cómica dramática española, dirigida por el eminente actor Francisco Moreno. Primeros cortos Amparo Fernández Villegas.

Funciones para hoy.—A las siete menos cuarto «Amor Salvaje».

A las diez en punto, «Los Intereses Creados».

Mañana, sábado, beneficio de la notable primera actriz, Amparo E. Villegas.

PABELLÓN NARBÓN

Hoy, viernes, secciones desde las seis y media. Estreno de la preciosa película de 2.500 metros y cuatro partes, titulada

EL CRÉDITO DE LOS MILLONES

Preferencia 0'40; general 0'20.

CINE PRADERA

(INSTALADO EN PUERTO CHICO)

Hoy, viernes, sección continua de 6 y media. 11 y media. Exitos rotundos de «La moneda rota», serie de aventuras modernas. Estreno del 15.º y 16.º episodios de los cortos: REVOLUCION SUPREMA.—HACIA LO DESCONOCIDO y otros interesantes estrenos.

CAFÉ IMPERIAL

ALAMEDA DE JESÚS DE MONASTERIO, en las olivares de Santander.

El más cómodo y el mejor situado. Cómodos de las mejores marcas. Eserves con perfectibilidad y sazón. Establecimiento de primer orden.

Gran aperitivo JEREZ QUINÍ

La ANEMIA se cura rápidamente tomando una copa de este vino maravilloso. Miles de personas, á quienes la ciencia médica le han ordenado en la convalecencia, han recuperado la salud.

EL DOMECO

Bérgos, 37, Santander.

SOBRE UNA HOJA

Señor director de LA REGION CANTABRA Presente.

Muy señor mío: Rúégole la inserción de estas líneas y le anticipa por ello las más expresivas gracias este efímo. F. S. Q. P. S. M., TOMÁS ARCE.

Con la sorpresa natural en quien ignorándolo asociar su nombre a una protesta que está muy lejos de sentir, con esa sorpresa, repito, ha llegado a mis manos una hoja firmada por la Federación local de Sociedades Obreras.

En esa hoja, cuyo autor desconozco pero que me sospecho quien es o quienes sean, se declara el boycott al periódico LA REGION CANTABRA, el único que en Santander ha defendido las aspiraciones de los obreros y para quienes en todo momento tuvo abiertas sus columnas.

La Sociedad de Obreros ferroviarios, la más numerosa quizás de cuantas en nuestra capital existen, no ha tenido participación directa ni indirectamente en la confección y reparto de esa hoja, de la que de ningún modo se haga solidaria, rechazándola energicamente por no ignorar que se trata de un movimiento de zapa incubado y puesto en práctica por cuatro sujetos pertenecientes al Centro, al cual pertenecemos, y un individuo que ha estado ligado muy de cerca con el periódico que se pretende boycotear, a los cuales interesa para ciertos fines económicos y no exentos de venganzas, la desaparición de ese diario.

Como la Agrupación ferroviaria, cuya seriedad es altamente reconocida, ha venido a la vida societaria con pensamientos muy elevados, y no para servir de instrumento de unos cuantos señores, tan pleróricos de bastardas ideas como de indignas maquinaciones, yo, como presidente de la citada Sociedad, rechazo la hoja antes aludida y en la que se engloba nuestro nombre, abrogándose una facultad por nosotros no concedida ni siquiera consultada, sin duda porque sus engendradores esperaban de nosotros la más completa desautorización.

TOMÁS ARCE.

Movimiento demográfico

Día 1

DISTRITO DEL ESTE

Nacimientos.—Varones, 2; hembras 1.

Defunciones.—Ninguna.

Matrimonios.—Ninguno.

SUCESOS Y NOTICIAS

NUESTROS REGALOS

Todos aquellos de nuestros lectores que reúnan los diez cupones que se insertan en la cuarta plana, podrán adquirir, mediante el insignificante pago de 3.50 pesetas, en lugar de las ampliaciones antiguas de 32 por 42 centímetros, otros nuevos modelos de ampliaciones que hemos recibido últimamente y cuyo tamaño es de 50 por 40 centímetros, sobre elegante cartulina «Brisa» de 50 por 65 con el membrete de la casa J. Laque, timbrado en oro.

Este nuevo modelo de ampliaciones, que se puede adquirir en las mismas condiciones que nuestras otras de 32 por 42 centímetros, pueden verse en nuestra Gerencia, Hospital, 8, 1.º, donde les tenemos expuesto.

Alcaldía de Santander

Desde el día 10 del presente Junio hasta el día 30 del mismo, se procederá al pago de los cupones que vencen en 1.º del indicado mes de las obligaciones de la Deuda Municipal (Empréstito de 1909).

Al efecto los interesados presentarán desde dicho día, en la Sección de Contabilidad las facturas con los supuestos indicados.

Casa de Socorro

Fueron ayer curado:

Enrique Pérez, de trece años, de herida incisa en el dedo meñique.

Santiago Incaera, de veinte, de contusión en la pierna derecha.

Angeles Ruiz, de cuatro, de herida incisa en el dedo pulgar derecho.

Emilia Baskilo, de dos, de herida contusa en la región frontal.

Un escándalo

De esos de órden a la grande, fué el que produjeron ayer a las tres de la tarde, en la calle de Peñas Redondas, Marina Escalera y Antonio Cueto.

Durante el escándalo y para apagar éste, tuvo que intervenir el guardia de punto en dicha calle.

Por peligrar la salud

Ha sido denunciado Federico Fernández que vive en el paseo de Sánchez de Porrúa, número 43, porque en la bodega que habita tiene una cuadra en la que encierra cerdos que producen insoportables olores, con grave perjuicio de la salud pública.

Contra «Maura»

Ayer por la mañana transitaba por la Alameda de Oviedo un individuo conocido por el apodo de Maura, permitiéndose la joven Pilar García insultarle con frases en que no salió bien parado el honor de cónyuge.

Denunciada la Pilar, algunos individuos declararon que en la citada joven es corriente el uso de tal lenguaje.

Los antifaristolos

También ha sido denunciado el chico Eduardo Velasco por entretenerse cristianamente en tirar piedras y romper los cristales de un farol del Sardinero.

Para mañana

Hemos recibido unas cuartillas de un estimado colaborador señor Sáez de la Gueña y que publicaremos mañana.

hoque de vehículos A las diez de la mañana de ayer ocurrió con el tranvía número 2, de la Red Santanderina, en la calle de Gómez Ortega, un choque que presta el servicio de la cooperativa «La Convención», resultando el primer conductor el cristal de la parte delantera roto y completamente desecho el carro.

Observaciones meteorológicas

Día 2 de Junio

Barómetro a 0º y al nivel del mar 766,7.

Temperatura al sol, á las ocho horas 17,9.

Temperatura á la sombra, 15,6 y 17,2.

Humedad relativa, 83 y 76.

Dirección del viento, NO. y N. E.

Fuerza del viento, ventolina y ventolera.

Estado del cielo, despejado e lúcido.

Estado del mar, lina y lina.

Temperatura máxima al sol, 24,6.

Temperatura máxima á la sombra, 19,4.

Temperatura mínima, 10,4.

Kilómetros recorridos por el viento, 18.

Las ocho de ayer á las ocho de hoy, 54.

Elevación en mm en el mismo tiempo, 0.

Evaporación en id. id., 1,0.

CONVOCATORIAS

Sociedad de obreros panaderos

Esta sociedad celebrará junta general, viernes, 2 de junio, a las once de la mañana, en el domicilio social, calle de Mayo.

Se suplica a los socios no dejen de asistir con el número que asista en los acuerdos.—La Directiva

Banco de Santander

FUNDADO EN 1857

Cuentas corrientes á la vista, 1 1/2 por anual.

Depósitos á seis meses, 2 1/2 por 100.

Depósitos á doce meses, 3 por 100.

Caja de Ahorros, 3 por 100 interés.

Depósitos de valores, alhajas, etc.

Cartas de crédito, giros y pagos telegráficos.

Descuentos, préstamos, cuentas de depósito, cobro y negociación de letras, seguros y demás operaciones de Banca.

LA RELOJERIA

DE ANTONIO MENCHACA

Se ha trasladado á la plaza de Araznán (AL LADO DEL PUENTE)

Venta de toda clase de relojes. Tallado con todos los adelantos modernos como: toda clase de relojes, móviles, escribir, gramófonos y toda clase de otros mecanismos, con precisión y economía.

Plaza de Araznán (al lado del Puente)



Y POR ÚLTIMO COMO REY DE ESPECÍFICOS PARA ENTEROS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS LOS COMPRIMIDOS

COBAR LOPEZ

Representante: ISIDORO BOVILLO, Libertad, número 1.—Santander

Preciosos géneros de blusa, desde 0'15 céntimos. Géneros novedad para vestidos, desde 0'30 céntims. Retores irrompibles para sábanas de un paño. . . a peseta. Géneros blancos, clase primera, de sábanas de un paño a 1'20. Pisanas superiores de camisas. . . a 0'30 céntimos. Vuelas francesas elegantísimas. . . a 1'75. Piqués blancos muy buenos, . . desde 0'40. Los precios de estos artículos no regirán más que los días que estén anunciados.

PRECIO FIJO . . . IO CARRO ISABEL II, A



